



PROCÈS-VERBAL

Huitième assemblée ordinaire du conseil d'administration du conseil de quartier de Saint-Sacrement, tenue le mardi 14 octobre 2025 à 19 h au Centre des Loisirs Saint-Sacrement, 1360, boulevard de l'Entente

PRÉSENCE :

Membres avec droit de vote :

M. André Élémond	Administrateur (2026)
M ^{me} Lynda Fortin	Administratrice (2026)
M. Bertrand Gemme	Président (2026)
M. Michel Houle	Administrateur (2027)
M. Richard Berthonin Noël	Administrateur (2027)
M ^{me} Kadia Saint-Onge	Administratrice (2027) (en ligne)
M ^{me} Lise Santerre	Secrétaire (2027)
M. Maxime Turgeon	Vice-président (2027)
M ^{me} Yanti Zhang	Trésorière (2026)

Membre sans droit de vote :

M ^{me} Catherine Vallières-Roland	Conseillère municipale, district de Montcalm–Saint-Sacrement
--	--

ABSENCE :

M. Marc-Antoine Adam	Administrateur (2026)
----------------------	-----------------------

AUTRES PRÉSENCE :

M ^{me} Marie Lagier	Cheffe d'équipe – consultations publiques
M. Martin Landry	Secrétaire de soutien à la rédaction

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 20 personnes participent à l'assemblée.

Ordre du jour

- | | |
|----------|---|
| 25-08-01 | Ouverture de l'assemblée |
| 25-08-02 | Lecture de l'ordre du jour |
| 25-08-03 | Adoption du procès-verbal de l'assemblée du 9 septembre 2025 |
| 25-08-04 | Période d'information et d'échanges réservée à Mme Catherine Vallières-Roland, conseillère municipale |
| 25-08-05 | Présentation de Mme Alexandra Roberge, présidente de l'Association des gens d'affaires de Saint-Sacrement |
| 25-08-06 | Présentation d'Espace communautaire Saint-Sacrement (ECSS) |
| 25-08-07 | Résolutions à adopter |
| 25-08-08 | Invitations |
| 25-08-09 | Discussions sur certains enjeux |
| 25-08-10 | Période de questions des citoyens |
| 25-08-11 | Suivis mensuels |
| 25-08-12 | Projets et implication du CQSS |
| 25-08-13 | Trésorerie |
| 25-08-14 | Divers et correspondance |
| 25-08-15 | Formations et rencontres des administrateurs |
| 25-08-16 | Levée de l'assemblée |

Procès-verbal

25-08-01 Ouverture de l'assemblée

M. Gemme ouvre la séance à 19 h 03 et souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes.

25-08-02 Lecture de l'ordre du jour

SUR UNE PROPOSITION DE M. MICHEL HOULE, DÛMENT APPUYÉE PAR MME YANTI ZHANG, IL EST UNANIMENT RÉSOLU d'adopter l'ordre du jour.

25-08-03 Adoption du procès-verbal de l'assemblée du 9 septembre 2025

SUR UNE PROPOSITION DE MME LISE SANTERRE, DÛMENT APPUYÉE PAR M. ANDRÉ ÉLÉMOND, IL EST UNANIMENT RÉSOLU d'adopter le procès-verbal de l'assemblée du 9 septembre 2025.

25-08-04 Période d'information et d'échanges réservée à Mme Catherine Vallières-Roland, conseillère municipale

M^{me} Lagier se permet un rappel concernant la période électorale. Il n'est pas possible d'utiliser le conseil de quartier comme tribune électorale.

M^{me} Vallières-Roland aborde quelques points d'information d'intérêt pour les citoyens.

Un appel à la collaboration a été lancé par la Ville pour demander aux citoyens de réduire leur consommation d'eau. Ainsi, en septembre 2025, seulement 52 mm de pluie sont tombés, alors que la moyenne est de 143 mm. On demande d'éviter de laver la voiture et d'arroser la pelouse. La ville prend la situation au sérieux. Certaines opérations seront suspendues ou limitées, par exemple le nettoyage des rues et du réseau d'aqueduc.

Le deuxième point concerne la gestion des feuilles mortes. On invite les citoyens à utiliser une nouvelle méthode, qui est le feuillicyclage. Il est aussi possible de les apporter dans les écocentres, dans des sacs en papier. Enfin, la collecte à domicile sera disponible du 6 octobre au 15 novembre.

En ce qui concerne le nettoyage des rues, des véhicules sont parfois remorqués. Cette année, une nouvelle méthode est à l'essai : pour davantage de prévisibilité, un communiqué sera diffusé une semaine avant l'activité afin de rappeler les règles relativement à l'installation des panneaux orange. Un plan sera aussi accessible sur le site Internet indiquant les secteurs où il pourrait y avoir du remorquage.

Un certain nombre de chantiers sont en cours. Beaucoup d'information est disponible sur le site Internet pour savoir où sont les entraves. Un nouvel outil est accessible, soit le Guide d'accompagnement Info-Chantier.

M^{me} Lagier mentionne que des cartons informatifs relativement aux prochaines élections municipales sont fournis par le Bureau du président d'élection. M^{me} Vallières-Roland ajoute que, dans le contexte de la grève à Postes Canada, la Ville a embauché un fournisseur privé pour la distribution. De plus, la période d'inscription à la liste électorale a été prolongée jusqu'au 21 octobre.

25-08-05 Présentation de M^{me} Alexandra Roberge, présidente de l'Association des gens d'affaires de Saint-Sacrement

M^{me} Roberge se présente et décrit ses fonctions et le rôle de l'Association. Elle rappelle que les citoyens sont invités à fréquenter les commerces du quartier.

Elle mentionne que la présidence sera assumée prochainement par M^{me} Marie-Pierre Lepage, du Café Violette.

M. Élémond fait partie du conseil d'administration de l'Association. M^{me} Roberge souligne que la bonne communication entre l'Association et le Conseil est ainsi assurée.

La placette sur le terrain vacant à l'intersection du chemin Sainte-Foy et de l'avenue Marguerite-Bourgeoys sera probablement de retour en 2026. Elle souligne également l'engagement du Centre des loisirs Saint-Sacrement à titre de partenaire de l'Association.

25-08-06 Présentation d'Espace communautaire Saint-Sacrement (ECSS)

M^{me} Carole Jutras est la nouvelle présidente de ECSS. Elle remercie le conseil de quartier pour l'invitation. Elle aura l'opportunité de formuler des demandes à la Ville à l'occasion de l'élection municipale.

Elle rappelle la fermeture de l'Église en 2019. Un fort mouvement de citoyens s'est opposé à la vente de l'Église par le Diocèse et désirait préserver ce lieu. Le bâtiment a été classé par le ministère de la Culture et des Communications, un premier pas très important.

ECSS est né en 2021, dans la foulée des activités du groupe citoyen SOS Saint-Sacrement, avec mandat de préserver et de requalifier le bâtiment. Il s'agit d'un lieu important pour la vitalité du quartier. On souhaite qu'il redevienne lieu de rassemblement.

Le travail se réalise en collaboration avec la Fabrique Saint-Pierre-Julien-Eymard, la Ville et des organismes du milieu.

Première réalisation : obtention d'une subvention du Conseil du patrimoine religieux du Québec, qui a permis l'embauche de la firme Entremise afin d'accompagner ECSS dans le projet de requalification du bâtiment. Le mandat se divise en deux phases. En premier, le travail sur l'état des lieux. Cette phase est terminée. De son côté, la Fabrique a travaillé pour amorcer le projet de restauration de l'église.

Les réunions ont recommencé dans le sous-sol, un appel d'offres est en cours visant la réparation du premier clocher, plus endommagé. Les travaux devraient débuter au printemps 2026 pour se terminer à l'automne, ce qui devrait permettre la réouverture du bâtiment.

La deuxième phase de l'étude permettra de définir le projet de requalification et d'élaborer un plan d'affaires pour intéresser des partenaires.

ECSS envisage un projet innovant, inclusif et durable, permettant d'offrir des services à la communauté, de devenir un moteur de vitalité, en complémentarité avec les commerces du quartier.

Prochaines étapes : consultations avec les organismes du milieu (YWCA, CLSS, CQSS).

M^{me} Jutras mentionne les travaux réalisés par les étudiants à la maîtrise en architecture de l'Université Laval, lesquels consistent en huit projets innovateurs et intéressants, qui pourraient être exposés d'ici le mois de janvier dans un lieu à déterminer.

En termes d'enjeux, le projet de requalification doit être ancré dans le milieu. Il faut que ce soit un projet qui mobilise tous les acteurs du quartier. On souhaiterait, entre autres choses, que le site devienne une place publique, laquelle pourrait être en lien avec le Parc Samuel-Holland.

Le projet devra être viable financièrement car la Ville ne peut porter seule le projet. ECSS a complété les démarches pour être reconnu comme organisme de bienfaisance. La Ville doit cependant reconnaître que l'église répond à certains besoins communautaires, qui mériteraient un soutien financier. ECSS pense que le projet doit constituer une pierre angulaire incontournable dans le développement du quartier.

M. Gemme demande si ECSS cherche des membres et des bénévoles. C'est effectivement le cas. On peut consulter à cet effet le [site Internet](#) de l'organisme, lequel fournit des informations. Toutes les expertises sont les bienvenues!

25-08-07 Résolutions à adopter

➤ **Résolution de commémoration de Mme Hélène Boutin**

Résolution 25-08-46

Considérant le décès de Mme Hélène Boutin survenu le jeudi 25 septembre 2025;

Considérant l'apport remarquable de cette personne au sein de plusieurs organismes, tel que l'Association des gens d'affaires de Saint-Sacrement, le conseil de quartier de Saint-Sacrement et d'autres organismes;

Considérant qu'elle était la propriétaire du salon de coiffure Fièvre allure;

Considérant que son engagement, sa générosité et son dévouement ont marqué de façon durable ceux et celles qui ont eu le privilège de la côtoyer;

Considérant que son souvenir demeure une source d'inspiration pour chacun et chacune de nous;

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, DÛMENT APPUYÉE PAR L'ENSEMBLE DES ADMINISTRATEURS, IL EST UNANIMENT RÉSOLU :

Que le conseil de quartier de Saint-Sacrement exprime officiellement sa profonde sympathie à la famille, aux proches et aux amis de Mme Hélène Boutin;

Que la présente résolution soit inscrite au procès-verbal et transmise à la famille comme témoignage de respect et de reconnaissance.

- **Résolution pour féliciter les étudiants de l'[École d'architecture de l'Université Laval](#) et MM. [André Potvin](#) et Claude Demers, leurs professeurs, pour une distinction au concours international de l'American Institute of Architects**

Résolution 25-08-47

Considérant que le projet étudiant Deus Ex Machina – la main divine, réalisé par Arnaud Belzile, Zachary Lambert et Thomas Nadeau-Gauthier dans le cadre du cours Ambiances physiques et design architectural de l'Université Laval, a été reconnu parmi les dix meilleures propositions du concours international annuel étudiant de l'American Institute of Architects, Committee on the Environment;

Considérant que cette distinction internationale témoigne de la créativité, de la rigueur et de l'innovation des étudiants ainsi que de l'encadrement de leurs professeurs, Claude Demers et André Potvin;

Considérant que le projet met en valeur l'église du Très-Saint-Sacrement de Québec, en proposant une revitalisation originale conciliant patrimoine, intelligence artificielle et développement durable, et qu'il constitue un exemple remarquable de dialogue entre mémoire et innovation;

Considérant que cette reconnaissance contribue au rayonnement de l'Université Laval et de la communauté académique et architecturale québécoise sur la scène internationale;

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, D'UMENT APPUYÉE PAR L'ENSEMBLE DES ADMINISTRATEURS, IL EST UNANIMENT RÉSOLU :

Que le conseil de quartier de Saint-Sacrement adresse ses plus sincères félicitations à messieurs Arnaud Belzile, Zachary Lambert et Thomas Nadeau-Gauthier, ainsi qu'à leurs professeurs Claude Demers et André Potvin, pour l'excellence et l'originalité de leur projet.

Que la présente résolution soit transmise à l'Université Laval et aux lauréats, comme témoignage officiel de reconnaissance et d'encouragement.

M. Turgeon offre quelques détails sur la nature du concours et du prix. Des ateliers ont cours durant toute la durée de la scolarité en architecture. Ce concours était intéressant pour le quartier car le lieu choisi était l'Église Saint-Sacrement. Ce sont huit projets pour nous aider à imaginer le futur et les nombreuses possibilités d'aménagement d'un tel site.

25-08-08 Invitations

- **Discussion publique entre les candidats à l'élection municipale le jeudi 16 octobre 2025**

La rencontre se tiendra ici même, à 18h.

- **Écocentre mobile le 18 octobre 2025 au Holland School de 10h à 15h**
- **Activité Halloween du quartier Saint-Sacrement - Día de los Muertos le 1^{er} novembre 2025 de 10h à 15h**
- **Élections municipales le 2 novembre**
- **Assemblée générale des paroissiens de la Paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard le lundi 1^{er} décembre 2025, 19h00**

Il est possible de devenir paroissien, en envoyant un simple courriel à l'adresse pspjeqc@gmail.com. Le nombre de paroissiens permet de démontrer l'intérêt pour le projet de requalification de l'église.

25-08-09 Discussions sur certains enjeux

- **Discussion pour une recherche de partenaires pour l'organisation de spectacles dans le quartier Saint-Sacrement**

Il n'est pas dans le mandat du CQSS d'organiser des spectacles. Le CQSS veut toutefois stimuler le dynamisme du quartier et par conséquent, il est à la recherche de partenaires pour l'organisation de spectacles ponctuels. Les personnes intéressées sont invitées à contacter M. Gemme.

- **Résolution pour souligner l'importance de s'impliquer comme bénévoles dans divers organismes du quartier et demande à la Ville de Québec**

Résolution 25-08-48

Considérant que le bénévolat constitue une contribution essentielle au dynamisme, à la solidarité et à la vitalité de la vie communautaire;

Considérant que plusieurs organismes du quartier Saint-Sacrement dépendent de l'engagement de citoyennes et de citoyens bénévoles pour réaliser leurs activités et soutenir la population;

Considérant que la participation bénévole permet non seulement d'appuyer des causes locales mais aussi de renforcer les liens sociaux, le sentiment d'appartenance et la qualité de vie collective;

Considérant qu'il est nécessaire de rappeler régulièrement aux citoyennes et aux citoyens l'importance de s'impliquer bénévolement dans leur milieu de vie;

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, D'UMENT APPUYÉE PAR MME LISE SANTERRE, IL EST UNANIMENT RÉSOLU :

Que le Conseil de quartier de Saint-Sacrement (CQSS) rappelle aux citoyennes et aux citoyens l'importance de s'impliquer comme bénévoles dans les divers organismes du quartier.

Que le CQSS demande à la Ville de Québec de mettre en place une campagne de communication visant à souligner la valeur du bénévolat et à encourager activement l'implication citoyenne dans l'ensemble des quartiers.

Que la présente résolution soit transmise à la Ville de Québec et inscrite au procès-verbal du CQSS.

Que le Conseil remercie d'avance tous les bénévoles actuels et futurs pour leur contribution inestimable à la communauté.

➤ **Résolution pour le renforcement des conseils de quartier**

Résolution 25-08-49

CONSIDÉRANT QUE :

- Le faible taux de participation aux activités des conseils de quartier reflète un sentiment d'impuissance et un désengagement citoyen, ce qui appelle à une revalorisation de leur rôle comme espaces de co-construction démocratique (INM, 2017, p. 6-7)¹;
- Le manque de ressources humaines et financières, conjugué à une charge administrative importante et un engagement à temps partiel limite la capacité des conseils de quartier à remplir entièrement leur mission, ce qui contraste avec les soutiens accordés dans d'autres villes ([Toronto](#), [Paris](#), [Bologne](#));

¹ Voir [le diagnostic réalisé par l'Institut du Nouveau Monde \(INM\) dans la Ville de Québec](#) en 2017.

- Le rôle des conseils de quartier est trop souvent restreint à un avis consultatif en urbanisme, alors qu'ils devraient être en mesure de participer à l'élaboration et à la mise en œuvre de projets touchant plusieurs dimensions de la vie de quartier (mobilité, culture, environnement, loisirs, etc.);
- Les délais de réponse de l'administration municipale compromettent la réactivité et la portée des initiatives citoyennes, affectant la confiance envers les instances participatives locales;
- L'expertise citoyenne, bien que présente, demeure marginalisée dans les prises de décisions municipales, malgré les recommandations récurrentes d'intégrer les citoyens en amont des projets (INM, 2017, p. 13);
- Les transitions sociale et écologique exigent des mécanismes participatifs renouvelés, inclusifs et décentralisés, capables de soutenir l'adaptation, la résilience et la cohésion communautaire;
- Des exemples internationaux (Montréal, Bologne, [Barcelone](#), Naples) démontrent que des structures locales dotées de ressources, d'autonomie et d'outils de participation hybrides (présentiels et numériques) favorisent la gouvernance collaborative et l'adhésion citoyenne aux projets locaux;
- Le financement actuellement accordé aux conseils de quartier à Québec ([0,025 % du budget municipal](#)) est largement inférieur à celui observé à Montréal ([0,5 % du budget](#)) et Paris ([5 % du budget](#)), nuisant à leur impact potentiel;

**SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, DÛMENT APPUYÉE
PAR M. ANDRÉ ÉLÉMOND, IL EST UNANIMENT RÉSOLU QUE :**

1. La Ville de Québec organise des États généraux sur les conseils de quartier, rassemblant les parties prenantes concernées, dans le but de redéfinir leur rôle, leur gouvernance et leur financement, à la lumière des constats posés dans le diagnostic de l'INM (2017) et des meilleures pratiques observées au Québec, au Canada et à l'international;
2. La Ville de Québec attribue aux conseils de quartier un pouvoir d'initiative, accompagné d'un financement représentant au minimum 1 % du budget municipal, afin de leur permettre de proposer et réaliser des projets structurants adaptés aux besoins des citoyens de leur quartier (mobilité, culture, environnement, loisirs, etc.);
3. La Ville de Québec bonifie le soutien administratif aux conseils de quartier en leur offrant des services partagés de secrétariat (rédaction des comptes rendus, rapports) et de comptabilité (production des états financiers), en désignant un·e agent·e municipal·e de liaison pour les accompagner dans leur fonctionnement quotidien et dans la réalisation de leurs initiatives et en adoptant une procédure de voie rapide dans l'administration de la ville afin qu'elle réponde rapidement aux initiatives et suggestions des conseils de quartier.

M^{me} Santerre souhaite ajouter que les administrateurs ont eu des réserves à propos des considérants mais qu'ils sont d'accord avec la résolution, car il serait temps de s'interroger sur

le rôle même des conseils de quartier. Des états généraux pourraient mener à une révision du rôle, au bénéfice de tous.

M. Gemme précise que des réunions entre les conseils de quartier sont fructueuses et permettent le partage d'informations. De plus, l'apport varie en fonction de la durée depuis laquelle chacun est investi dans ses fonctions. Bref, la Ville devrait favoriser les échanges entre les conseils de quartier.

25-08-10 Période de questions des citoyens

M^{me} Sandrine Élie sera candidate aux prochaines élections et souhaite connaître l'intention du Conseil face à la voie cyclable et s'il souhaite renouveler la position du 8 avril. M. Gemme répond que la majorité des administrateurs souhaitent que la voie demeure telle quelle. Certains aimeraient cependant que la voie du côté nord redevienne disponible au stationnement l'hiver. Cette question sera abordée à nouveau lorsque des données sur l'achalandage et les transactions seront disponibles.

M. Gabriel Richard-Brunet, candidat pour Respect Citoyens, n'a pas de question pour le Conseil mais se lève et salue l'assistance.

25-08-11 Suivis mensuels

➤ **Suivi de la Table de concertation vélo (TCV) ([TCV Facebook](#))**

Rien à ajouter, tout va bien.

➤ **Suivi du Centre des loisirs Saint-Sacrement (CLSS) ([Centre des loisirs Saint-Sacrement](#))**

M^{me} Fortin souligne qu'il y a deux activités importantes pour le mois d'octobre : le 16 octobre, à 18h, tenue d'une discussion publique entre les candidats au poste de conseiller municipal. La formule choisie permet à chaque candidat de se présenter et de décrire son programme, le tout suivi d'un débat. Une période de questions suivra. Thèmes suggérés : adaptation des services aux personnes âgées, accessibilité au logement abordable, transport et aménagement urbain, densification respectueuse, infrastructures pour les jeunes, espaces verts, etc.

M. Gemme espère que les candidats expliqueront comment ils envisagent la concrétisation du projet de requalification de l'Église et les moyens qu'ils entendent prendre concrètement pour soutenir la Fabrique. Il ajoute qu'il les questionnera sur la manière dont ils envisagent le rôle futur des conseils de quartier.

En outre, un souper spaghetti/party disco des années 80 se tiendra le 25 octobre, dès 17h30. Des détails sont disponibles sur le site Internet du CLSS.

➤ **Suivi de la Fabrique de la paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard (PSPJE) ([SPJE Facebook](#))**

L'ébauche pour déposer des soumissions est en cours de réalisation. Un organisme sera embauché pour prodiguer des conseils sur la réfection du sous-sol afin de voir quels usages peuvent en être faits. L'appel d'offres serait publié en janvier 2026, les contrats adjugés en

mars, les travaux suivraient de sorte que la rencontre du Conseil en septembre devienne la première activité qui sera réalisée au sous-sol de l'église.

➤ **Suivi du comité de revalorisation de l'Espace Communautaire Saint-Sacrement (ECSS)**

Ce point a été discuté précédemment.

25-08-12 Projets et implication du CQSS

➤ **Suivi de la résolution 25-07-40 : Organisation de l'activité de sculpture sur glace le 14 février 2026, résolution soumise à l'Association des gens d'affaires.**

La résolution a été transmise à l'Association qui en fera un suivi approprié (demande de subvention selon les budgets à venir).

➤ **Suivi de la résolution 25-07-41 : Transfert des sommes résiduelles de 2021 – 2022 – 2023 – 2024 afin de bonifier le projet du Programme de soutien à la mobilisation de 2025.**

Le Conseil est en attente d'une réponse avant la prochaine assemblée.

➤ **Suivi du projet du Programme de soutien à la mobilisation**

M^{me} Lagier informe le Conseil qu'une révision du programme a été demandée et que, par conséquent, il sera en pause pour 2025-2026.

25-08-13 Trésorerie

➤ **Paiement de 130,00 \$ au secrétaire de soutien (Résolution 25-02-10);**

Résolution 25-08-48

SUR UNE PROPOSITION DE MME YANTI ZHANG, DÛMENT APPUYÉE PAR M. RICHARD BERTHONIN NOËL, IL EST UNANIMENT RÉSOLU de payer la somme de 130,00 \$ au secrétaire de soutien pour la rédaction du procès-verbal du 9 septembre 2025.

➤ **Résolution pour l'achat de sacs de popcorn pour l'activité Halloween du 1er novembre 2025**

Résolution 25-08-49

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, DÛMENT APPUYÉE PAR MME LISE SANTERRE, IL EST UNANIMENT RÉSOLU de prévoir un montant approximatif de 90 \$ plus taxes pour l'achat de popcorn pour l'activité Halloween du 1^{er} novembre 2025.

M^{me} Lagier souhaite savoir si le paiement pour la collation servie lors de l'Assemblée générale annuelle a été reçu. Il appert que non, mais ce devrait être bientôt.

25-08-14 Divers et correspondance

Rien à signaler.

25-08-15 Formations et rencontres des administrateurs

➤ Formations et rencontres

Sujet	Date	Heures	Nbre membres CA
Rencontre SPJE	15 septembre 2025	19h à 21h30	1
Rencontre ECSS - SPJE	23 septembre 2025	19h à 21h30	2
Assemblée générale ECSS	2 octobre 2025	19h à 21h00	1
Rencontre PSPJE	6 octobre 2025	19h à 21h00	1
Formation des conseils de quartier	7 octobre 2025	19h00 à 21h30	2
Rencontre de travail du CQSS	8 octobre 2025	19h30 à 21h00	10

M. Élémond revient sur la formation des administrateurs à laquelle il a assisté, laquelle était axée sur la pratique, avec des échanges sur les problématiques. En somme, c'était très formateur. Pour M. Noël, c'était une occasion de discuter des enjeux, de la nécessité d'un canal de communication entre les conseils, utile pour faire des propositions communes.

M. Élémond questionne Mme Vallières-Roland, en ce qui concerne la piste cyclable sur le chemin Sainte-Foy, afin qu'une présence policière fasse respecter la signalisation. Il n'a pas été témoin d'un événement grave mais on ne doit pas attendre pour prendre action, selon lui. Mme Vallières-Roland souligne qu'il y a eu présence policière sur le chemin Sainte-Foy, souvent au coin Holland, et que des constats d'infraction ont été émis entre mai et août (plus de 870 contraventions). La sensibilisation demeurera importante et les contraventions auront un impact. Il faudra continuer d'agir pour corriger les comportements, le tout dans le but de protéger les plus vulnérables.

Mme Fortin souligne l'importance de tenir compte de la circulation à vélo, des piétons et des personnes âgées. À son avis, comme conducteur automobile, il faut être très prudent. Mme Vallières-Roland est d'accord pour affirmer que les pratiques changent, qu'on doit apprendre à cohabiter.

M. Houle rappelle un voyage qu'il a fait à Vancouver en 1976, il était possible de se voir donner une contravention lors de la traverse d'une rue. Il est d'accord pour la sensibilisation et il est convaincu qu'une surveillance plus assidue pourrait aider.

M. Gemme estime que pas assez de contraventions n'ont été remises aux cyclistes jusqu'ici pour le non respect de la signalisation. Les services policiers devraient être sensibilisés à cet égard.

Mme Vallières-Roland clos l'assemblée en soulignant le plaisir et le privilège qu'elle a eu d'y participer au cours des quatre dernières années. Elle remercie les administrateurs pour leur engagement. Elle est d'avis que les conseils de quartier sont un maillon très important de la démocratie municipale. Il s'y tient de riches discussions et plusieurs points de vue y sont exprimés. Il s'agit d'une magnifique occasion de partager de l'information mais aussi d'entendre les citoyens sur ce qu'ils constatent dans le quartier. Merci aussi aux citoyens qui se

déplacent chaque mois. Une participation nombreuse est espérée dans les prochains mois. Elle formule enfin un merci tout spécial à M^{me} Lagier qui a accompagné le Conseil pendant les dernières années et qui a fourni de judicieux avis, lesquels ont permis de faire avancer les travaux.

Pour terminer, M^{me} Farinacci, qui a siégé pendant deux ans au Conseil, salue la contribution et la persévérance démontrée par M^{me} Vallières-Roland, soit l'implication d'une femme et mère de famille, présente au Conseil mois après mois.

➤ **Revue médiatique**

Rien à signaler.

25-08-16 Levée de l'assemblée

SUR UNE PROPOSITION DE M. BERTRAND GEMME, DÛMENT APPUYÉE PAR M. NOËL, IL EST UNANIMENT RÉSOLU de lever l'assemblée à 20 h 18.

La prochaine assemblée ordinaire du conseil de quartier aura lieu mardi le 11 novembre 2025.

Martin Landry

Secrétaire de soutien à la rédaction

Annexe 1 – Suivi des résolutions

Aide-mémoire – Résolutions courantes (en gris, suivi complété)			
No, sujet, procès-verbal	Destinataire	Demande ou recommandation	Suivi
25-08-49 Renforcement des conseils de quartier	Ville de Québec	La Ville de Québec organise des États généraux sur les conseils de quartier, rassemblant les parties prenantes concernées, dans le but de redéfinir leur rôle, leur gouvernance et leur financement, à la lumière des constats posés dans le diagnostic de l'INM (2017) et des meilleures pratiques observées au Québec, au Canada et à l'international ; La Ville de Québec attribue aux conseils de quartier un pouvoir d'initiative, accompagné d'un financement représentant au minimum 1 % du budget municipal, afin de leur permettre de proposer et réaliser des projets structurants adaptés aux besoins des	

		<p>citoyens de leur quartier (mobilité, culture, environnement, loisirs, etc.) ;</p> <p>La Ville de Québec bonifie le soutien administratif aux conseils de quartier en leur offrant des services partagés de secrétariat (rédaction des comptes rendus, rapports) et de comptabilité (production des états financiers), et en désignant un·e agent·e municipal·e de liaison pour les accompagner dans leur fonctionnement quotidien et dans la réalisation de leurs initiatives et en adoptant une procédure de voie rapide dans l'administration de la ville afin qu'elle réponde rapidement aux initiatives et suggestions des conseils de quartier.</p>	
25-08-48 - importance de s'impliquer comme bénévoles dans divers organismes du quartier et demande à la Ville de Québec	Ville de Québec	<p>Que le CQSS demande à la Ville de Québec de mettre en place une campagne de communication visant à souligner la valeur du bénévolat et à encourager activement l'implication citoyenne dans l'ensemble des quartiers.</p> <p>Que la présente résolution soit transmise à la Ville de Québec et inscrite au procès-verbal du CQSS.</p>	
25-03-22 – Table de concertation sur le transport en commun	Ville de Québec	Appuyer la création d'une Table de concertation sur le transport en commun dans la ville de Québec	
24-10-57 – Démolitions sur le territoire du quartier	Commission d'urbanisme et de conservation de Québec (CUCQ)	Demande d'informer systématiquement le conseil de quartier de Saint-Sacrement à propos des demandes de démolitions sur le territoire du quartier	Le secrétariat de la CUCQ transmettra dorénavant par courriel à l'ensemble des conseils de quartier une copie de l'affichage public des demandes de démolition
24-09-45 – Circulation de transit des autobus	Ville de Québec	Demander à la Ville qu'un représentant du RTC soit présent lors de la prochaine assemblée, prévue le 10 décembre, pour expliquer les déplacements des autobus dans le quartier et la question du transit dans les rues résidentielles	Réponse reçue du RTC : un représentant sera présent à l'assemblée du mois de février
24-10-41 - Dépôt d'un projet d'initiative pour l'activité de formation Sculpture sur glace du 8 février 2025 en collaboration avec le Carnaval de Québec	Ville de Québec	<ul style="list-style-type: none"> - subvention de 4 255,99 \$ pour un projet d'initiative visant la tenue d'une formation de sculpture sur glace le 8 février 2025 et que le restant des sommes sera assumé par une demande de partenariat via le Fonds d'aide au développement du milieu de la Caisse Desjardins du Plateau Montcalm et avec l'organisation du Carnaval du Québec; - faire l'annonce de cette activité sur le site Web d'événements et tous les 	Subvention obtenue

		autres endroits disponibles, et ce, sans frais.	
24-10-40 – Corridor VivaCité	Ville de Québec	Demander à la Ville qu'un représentant de l'équipe VivaCité soit présent lors de la prochaine assemblée, prévue le 12 novembre, pour venir expliquer les chiffres d'achalandage et d'utilisation du corridor VivaCité du chemin Sainte-Foy et en savoir plus sur les autres projets de corridors VivaCité.	Le représentant sera présent à l'assemblée de décembre
24-09-33 – Mémoire du CQSS sur la Stratégie de sécurité routière 2025-2029	Ville de Québec	Mandater Mme Lise Santerre et M. Marc-Antoine Adam afin de rédiger le mémoire, tout en rappelant que celui-ci doit être déposé à la ville avant le 1er octobre 2024	Mémoire déposé
24-09-32 – Projet communauté bleue	Ville de Québec	Adopter le Cadre de référence afin que Québec devienne une Communauté bleue, soit les trois résolutions suivantes: 1. Que la Ville de Québec reconnaissse et affirme que le droit à l'eau potable et aux services d'assainissement est un droit de la personne ; 2. Que la Ville de Québec mette fin progressivement à la vente de bouteilles d'eau jetables dans les installations municipales, les concessions détenues ou gérées par la municipalité et les machines distributrices qui se trouvent dans les établissements publics, à condition qu'il y ait un accès à l'eau potable municipale dans ces établissements ; 3. Que la Ville de Québec s'oppose à la privatisation, sous toutes ses formes, des infrastructures et des services d'eau et d'eaux usées dont elle est propriétaire et s'engage à maintenir le financement, la propriété, l'exploitation et la gestion publics de ces services ; Et que la Ville s'engage de plus à : - Prévoir plus de pichets d'eau pour les assemblées et les activités municipales ; - Lancer une campagne de sensibilisation auprès du personnel et de la population pour expliquer les raisons qui sous-tendent ces décisions ; - S'opposer à la privatisation, sur toutes ses formes, des infrastructures et des services d'eau et d'eaux usées, y compris par l'entremise de partenariats public-privé ou de contrats de service de courte durée, et de s'engager à maintenir le financement, la propriété, l'exploitation et la gestion publics de ces services ; - Encourager le gouvernement fédéral à assumer sa responsabilité visant à	

		soutenir les infrastructures municipales en investissant dans un fonds national d'infrastructures d'eau et d'eaux usées répondant aux besoins croissants en matière de renouvellement et de prolongement des systèmes d'eau et d'eaux usées, ce fonds devant financer uniquement des projets publics ;	
24-09-31 – Programme Nouveaux Horizons pour les aînés	Emploi et Développement social Canada	Obtenir une subvention pour organiser des spectacles visant à contrer la solitude chez les aînés	
24-09-28 – Sécurité près des intersections principales	Ville de Québec	Mener une campagne de communication et de sensibilisation structurée pour rejoindre les usagers de la route et les sensibiliser aux comportements; Instaurer et assurer une surveillance policière des voies	
24-05-21 - Demander de mettre en place à nouveau ce type de mobilier extérieur afin que les citoyens du quartier Saint-Sacrement puissent se rencontrer et échanger entre eux d'une manière confortable et sécuritaire dans les parcs Saint-Sacrement et Notre-Dame-de-Bellevue.	Ville de Québec	Mettre en place à nouveau le mobilier extérieur dans les parcs du quartier	Depuis 2023, d'autres investissements ont été priorisés par les autorités pour animer les quartiers pendant la saison estivale
24-05-20 - Demande de projet d'initiative pour la somme de 1 100,00 \$ afin de soutenir l'importance et l'utilité d'une installation de réparation de vélo dans le quartier	Ville de Québec	Obtenir une subvention pour l'installation d'une installation de réparation de vélo dans le quartier	La subvention a été obtenue
24-05-13 - Demander d'aménager les infrastructures nécessaires afin d'obtenir un réseau Wi-Fi gratuit et fiable entre les intersections du chemin Sainte-Foy et de l'avenue Holland incluant le périmètre du secteur de l'église du Très-Saint-Sacrement ainsi que tout le chemin Sainte-Foy jusqu'à l'intersection de l'avenue Madeleine-de-Verchères	Ville de Québec	Obtenir un réseau Wi-Fi gratuit et fiable sur les principales rues du quartier	Le Wi-Fi devrait être déployé dans la prochaine année dans ce secteur
24-05-12 - Demande de subvention d'un montant de 2 350,00 \$, pour un projet d'initiative afin de s'impliquer comme partenaire dans	Ville de Québec	Obtenir une subvention à la Ville, d'un montant de 2 350,00 \$	La subvention a été obtenue

l'organisation de la Fête nationale du Québec dans le quartier Saint-Sacrement			
23-07-48 - Installation de poubelles publiques dans le quartier Saint-Sacrement	Ville de Québec	Installation de poubelles (déchets et recyclage) à des endroits stratégiques dans le quartier Saint-Sacrement	En cours d'analyse à la Ville de Québec
23-07-47 - Atténuer le problème de manque de stationnement dans le secteur commercial du quartier Saint-Sacrement	Ville de Québec	Location de 10 à 15 espaces de stationnement à l'église du Très-Saint-Sacrement via la paroisse Saint-Pierre-Julien-Eymard.	Première réponse favorable de la Ville de Québec. En cours d'analyse pour la finalisation d'une entente. Voir le procès-verbal du 14 novembre 2023 : La Ville a déjà confirmé à la fabrique Saint-Pierre-Julien-Eymard qu'elle est favorable à la location d'espaces de stationnement sur la propriété de l'église. Dès qu'une entente aura été conclue avec la fabrique, les espaces seront rendus disponibles. Cette entente doit tenir compte de divers paramètres (techniques et financiers) qui s'appliquent également à des ententes existantes avec d'autres fabriques.
23-05-29 – Projet commun en sécurité routière, mai 23	Conseils de quartier	Désignation d'un représentant sur le comité de projet.	Le président M. Gemme fait partie du comité d'organisation
23-05-27 – Chroniques d'un barbier, mai 23	Conseil de quartier	Accompagner un commerçant dans la rédaction de ses mémoires et les publier	En cours, suivi par Isabelle Blackburn
23-03-14 – Accès au parc de l'école primaire Holland, mars 23	Groupe de citoyens	Appui à la démarche citoyenne du quartier pour obtenir un accès au parc de l'école primaire Holland.	Refus de la direction

Légende : BPT Bureau de projet du tramway.